

Revue du Nord

SOMMAIRE **tome 95 - n^{OS} 400-401** **avril-septembre 2013**

**La ville à l'époque moderne.
Mélanges en l'honneur de Philippe Guignet**
(Textes réunis par Marie-Laure Legay)

Philippe Guignet : un historien du monde urbain
et de l'éthique sociale. *Marie-Laure Legay* 281

Articles

Première partie : Marchés urbains et périphériques

Le prix du blé au marché de la Grenette
à Lyon au xvii^e siècle. *Françoise Bayard* 287

Le marché introuvable. Propriétés et circulation foncière
dans un village du Cambrésis
à la veille de la Révolution française. *Sylvain Vigneron* 307

La richesse de l'Église de Poitiers au xviii^e siècle. *Jacques Marcadé* 323

Les intendants des généralités septentrionales
et le commerce des grains à la fin du règne de Louis XV. *René Grevet* 335

Les vins que buvaient les notaires parisiens,
du règne de Louis XVI à la monarchie de Juillet. *Jean-Pierre Poussou et
Philippe Bertholet* 351

Marché du meuble et décor du cadre de vie
à Bayonne sous l'Empire. *Josette Pontet-Fourmigué* 373

Deuxième partie : Structures démographiques et sociales

Fiscalité et stratification sociale à Bruxelles en 1783.
Le quartier de la Cour. *Claude Bruneel* 387

Population et société à Dijon dans les années 1780-1790. *Christine Lamarre* 401

Les ménages de Charleville en 1790. *Stéphane Minvielle* 415

Les exilés irlandais en Poitou aux xvii^e et xviii^e siècles. *Sébastien Jahan* 451

Troisième partie : Professions citadines

Un avocat fiscal du comté de Bourgogne : Jacques Guignet au bailliage d'Ornans (1617-1628).	<i>Paul Delsalle</i>	469
Apprendre un métier à Valenciennes à l'époque moderne.	<i>Frédéric Caron</i>	481
Les charpentiers de navire dunkerquois en 1679 : un tournant décisif.	<i>Christian Pfister-Langanay</i>	491
« Un fort mauvais équipage » ou la campagne du corsaire rochelais <i>Le Baron de Montmorency</i> (1778-1779).	<i>Jacques Péret</i>	505
Les difficultés financières et judiciaires d'un manufacturier amiénois novateur au XVIII ^e siècle.	<i>Charles Engrand</i>	521
Robespierre, avocat des fermiers Pepin et d'Herlin. Un mémoire judiciaire retrouvé (1787).	<i>Hervé Leuwers</i>	537

Quatrième partie : La ville pieuse et instruite

Solidarité professionnelle après la mort : la fondation d'Hubert Déliot pour de pauvres sayetteurs (1584-1793).	<i>Alain Lottin</i>	551
Les commissaires du roi et les Églises réformées septentrionales au XVII ^e siècle (Ile-de-France, Champagne, Picardie et Pays de Chartres).	<i>Alain Joblin</i>	569
Des Saints pour les artisans. Des devoirs d'états à Lille au milieu du XVII ^e siècle ?	<i>Philippe Martin</i>	581
Une famille unie au XVIII ^e siècle : les Beauclerc de la Myre Mory.	<i>Scarlett Beauvalet</i>	593
La relique des faubourgs : les augustins déchaussés de Rouen et le corps de sainte Colombe.	<i>Anne Bonzon</i>	607
« Cette tendre amie qui ne vivait que pour ses enfants et qui leur a sacrifié toute la tranquillité de sa vie » : les dépenses de la baronne de Noyelles pour ses enfants (1759-1771).	<i>Philippe Marchand</i>	621
Régler les affaires d'ici-bas dans son testament au XVIII ^e siècle dans un pays de partage égalitaire (Anjou-Touraine).	<i>Brigitte Maillard</i>	641

Cinquième partie : Élités et pouvoirs urbains

Le pouvoir urbain dans le modèle monarchique : une comparaison France Espagne à l'époque moderne.	<i>Guy Saupin</i>	655
--	-------------------	-----

Les assemblées d'états provinciaux aux anciens Pays-Bas (xvi ^e -xviii ^e siècles) : apogée, soubresauts ou déclin ?	<i>Jean-Marie Cauchies</i>	669
“ To bring good agreement and concord to Christendom. ” The Conference of Marck (1555) and English Neutrality, 1553-1557.	<i>René Vermeir and Vincenzo de Meulenaere</i>	681
La joyeuse entrée à Cambrai de Mgr Maximilien de Berghes (21 octobre 1559).	<i>Gilles Deregnacourt</i>	699
Guerre commerciale et fonctionnement de la monarchie hispanique : quelques aspects des projets arbitristes pour la pacification des Pays-Bas (ca. 1585-1609).	<i>Yves Junot</i>	713
Un libelle calaisien défenseur des privilèges bordelais ?	<i>Laurent Coste</i>	725
Élites municipales et réforme de L'Averdy en Flandre maritime.	<i>Agathe Leyssens</i>	737
Bibliographie de Philippe Guignet.		767

Comptes rendus

Philippe GUIGNET (dir.), <i>Transmettre les valeurs morales, des réformes religieuses du xvi^e siècle aux années 1960</i> , par Philippe Roger.		777
Daniel JOZIC, <i>Liège entre guerre et paix. Contribution à l'histoire politique de la principauté de Liège (1744-1755)</i> , par Claude Bruneel.		781
Willem FRIJHOFF, <i>Evert Willemsz. Een zeventiende-eeuws weeskind op zoek naar zichzelf</i> , par Claude Bruneel.		784
Frederik DHONDT, <i>Op Zoek naar Glorie in Vlaanderen. De Zonnekoning en de Spaanse Successie (1707-1708)</i> , par Marie Van Eeckenrode.		785
Jean-Pierre DUCASTELLE (éditeur), <i>L'Histoire locale et régionale au xx^e siècle. Colloque du 10 décembre 2011. 100^e anniversaire du Cercle royal d'Histoire et d'Archéologie d'Ath</i> , par Philippe Marchand		786
<i>Histoire(s) du droit</i> , Textes réunis par Marie MOULART et Emmanuël FALZONE, par Claude Bruneel.		788
Philippe BRAGARD, <i>Dictionnaire biographique des ingénieurs des fortifications. Pays-Bas espagnols, principauté de Liège, Franche-Comté, 1504-1713</i> , par Catherine Denys.		789
<i>Gauheria le passé de la Gohelle</i> , n° 84, par Philippe Roger.		791

Informations diverses

Liste des ouvrages reçus pour annonce ou compte rendu (2 ^e et 3 ^e trimestres 2013).	793
Résumés (français, anglais, néerlandais).	797
<i>Tabula gratulatoria</i>	827

CONTENTS Vol. 95 - n^{os} 400-401 april-september 2013

**The Town in the Modern Period.
A Miscellany in Honour of Philippe Guignet**
(Texts collected by Marie-Laure Legay)

Philippe Guignet : a Historian of the Urban World
and of Social Ethics. *Marie-Laure Legay* 281

Articles

First Part : Urban and Suburban Markets

Wheat Prices on the La Grenette Market
in Lyons in the xviiith Century. *Françoise Bayard* 287

A Market Not To Be Found. Land Owning and Real Estate Trading
in a Village of the Cambrai Region on the
Eve of the French Revolution. *Sylvain Vigneron* 307

The Wealth of the Poitiers Church in the xviiith Century. *Jacques Marcadé* 323

Intendants of the Generalities of Northern France
and Grain Trade at the End of Louis XVth's Reign. *René Grevet* 335

The Wines Consumed by Notaries in Paris,
from the Reign of Louis XVth to the July Monarchy. *Jean-Pierre Poussou et
Philippe Bertholet* 351

Furniture Market and Living Environment
in Bayonne under the Empire. *Josette Pontet-Fourmigué* 373

Second Part : Demographic and Social Structures

Taxation and Social Stratification in Brussels in 1783.
The Quartier de la Cour. *Claude Bruneel* 387

Population and Society in Dijon in the Years 1780-1790. *Christine Lamarre* 401

Households in Charleville in 1790. *Stéphane Minvielle* 415

Irish Exiles in Poitou in the xviiith and xviiith Centuries. *Sébastien Jahan* 451

Third Part : Town Professions

A Tax Lawyer in the County of Burgundy :
Jacques Guignet in the Ornans Bailiwick (1617-1628). *Paul Delsalle* 469

Learning a Trade in Valenciennes in the Modern Period.	<i>Frédéric Caron</i>	481
The Dunkirk Ship Carpenters in 1679 : a Decisive Tipping Point.	<i>Christian Pfister-Langanay</i>	491
« A Really Bad Crew » or the Campaign of the La Rochelle Privateer <i>Le Baron de Montmorency</i> (1778-1779).	<i>Jacques Péret</i>	505
The Financial and Legal Difficulties of an Innovative Manufacturer of Amiens in the XVIIIth Century.	<i>Charles Engrand</i>	521
Robespierre, Counsel for the Farmers Pepin and d'Herlin. A Retrieved Legal Memorandum (1787).	<i>Hervé Leuwers</i>	537
<i>Fourth Part : The Pious and Educated Town</i>		
Solidarity among Tradespeople beyond Death : Hubert Déliot's Poor Weavers Foundation (1584-1793).	<i>Alain Lottin</i>	551
The King's Commissioners and the Reformed Churches of Northern France in the XVIIIth Century (Ile-de-France, Champagne, Picardie and Pays de Chartres).	<i>Alain Joblin</i>	569
Patron Saints for Tradespeople. About the Duties of One's State in Lille in the mid-XVIIIth Century ?	<i>Philippe Martin</i>	581
A United Family in the XVIIIth Century : the Beauclerc de la Myre Mory.	<i>Scarlett Beauvalet</i>	593
The Relic of the Outskirts : The Discalced Carmelite Friars and Saint Colombe's Body.	<i>Anne Bonzon</i>	607
« The dear friend who lived only for her children and who sacrificed the whole tranquility of her life » : Lady Baroness de Noyelles' Expenditures on behalf of Her Children (1759-1771).	<i>Philippe Marchand</i>	621
Settling One's Worldly Businesses Through One's Will in the XVIIIth Century in an Egalitarian Sharing Land (Anjou-Touraine).	<i>Brigitte Maillard</i>	641
<i>Fifth Part : Urban Elites and Powers</i>		
Urban Power in the Monarchy Model : A Comparison between France and Spain in the Modern Period.	<i>Guy Saupin</i>	655
Provincial Estate Assemblies in the Ancient Netherlands (XVIth-XVIIIth Centuries) : Acme, Surge or Decline ?	<i>Jean-Marie Cauchies</i>	669

“ To bring good agreement and concord to Christendom. ” The Conference of Marck (1555) and English Neutrality, 1553-1557.	<i>René Vermeir and Vincenzo de Meulenaere</i>	681
His Lordship Maximilien de Berghes’s Joyeuse Entrée in Cambrai (21 October 1559).	<i>Gilles Deregnacourt</i>	699
Trade War and the Workings of the Spanish Monarchy : A Few Aspects of the Arbitration Projects for the Pacification of the Netherlands (ca 1585-1609).	<i>Yves Junot</i>	713
Did someone from Calais really write an XVIIIth century lampoon in defence of the privileges of the city of Bordeaux ?	<i>Laurent Coste</i>	725
Municipal Elites and the L’Averdy Reform in Maritime Flanders.	<i>Agathe Leyssens</i>	737
Philippe Guignet’s Bibliography.		767

Reviews 793

Chronicles 797